
Как перестать кричать на ребенка 

Есть старинная мудрость: 

«Прежде чем сказать — посчитай до десяти. 

Прежде чем обидеть — посчитай до ста. 

Прежде чем ударить — посчитай до тысячи». 

  

  

   

Иногда даже самые любящие родители срываются. Многие мамы и папы повышают голос, 

потому что "запрограммированы" кричать - так поступали и их родители. Некоторые 

позволяют себе прикрикнуть на ребенка только в тех случаях, когда очень расстроены или 

разгневаны. Подумайте о том, что крик больно ранит самоуважение и чувство собственного 

достоинства ребенка, а также мгновенно разрушает душевную взаимосвязь между вами. 

Когда родители кричат, дети пугаются. Они воспринимают крик как нападение, поэтому 

либо бросаются в бой (огрызаются и кричат на нас), либо убегают, стараясь физически либо 

эмоционально уйти подальше от крика. 

Дети учатся коммуникации, имитируя нашу манеру общения. Если мы намеренно кричим на 

ребенка, чтобы заставить его делать то, что нам нужно, это называется запугиванием. И дети 

учатся кричать на других, чтобы принуждать их делать требуемое. Если взрослые кричат на 

ребенка ненамеренно, значит, они потеряли контроль над собой. И малыш понимает, что 

кричать на других - это вполне приемлемый способ справиться со своим плохим 

настроением. 

Проблему крика можно устранить и снизить причиняемый им эмоциональный вред. 

 

Новые навыки 
Скажите ребенку, что вы постараетесь справиться с собой, чтобы перестать кричать на него, 

и попросите помочь вам в этом. Дайте ему разрешение прерывать вас, когда вы начинаете 

кричать. Предложите своего рода пантомиму - зажимать ладонями уши. Кроме того, крик 

можно прервать словами: "Ты кричишь на меня, а это мне неприятно" или "Пожалуйста, 

поговори со мной спокойно, ведь ты любишь меня". Отреагируйте на это напоминание, 

прибегнув к "перемотке, наладке и повторному запуску". 

 

Пример: 
"Перемотка". "Спасибо за напоминание, я забыла об этом, поскольку была расстроена". 

"Наладка". "Прости, ты не заслужил, чтобы на тебя кричали. То, что ты сделал, нехорошо, но 

и кричать на тебя тоже не следует". 

"Повторный запуск". "Давай начнем все сначала. Я огорчена, потому что ты не 

соглашаешься со мной". 

 

Наше разрешение детям напоминать о том, что кричать не следует,  
- дает им силу, чтобы защититься от крика, не вступая в борьбу (не спасаясь бегством);  

- оберегает их чувство собственного достоинства, потому что дает им понять, что они не 

заслуживают такого обращения; 

- укрепляет взаимосвязь, так как мы выказываем уважение к их потребностям и чувствам. 

 

Источник: Пэм Лео "Как создать теплые отношения с детьми". 

 

                                                  Советы от родителей: 
1. "По возможности уделять себе хотя бы час в день: побаловаться в это время масочкой для 

лица, чтением, любимым хобби. В общем, уделить внимание себе-любимой, это успокаивает 

и возвращает радость." 



 

2. "Один мой знакомый вместо того, чтобы кричать или ругаться говорит нараспев: "Ну что-

о это такое?" Без всякого повышения голоса. И выговаривается, и не шумит :-)" 

 

3. "Если вы не можете сдержаться, чтобы не обозвать ребенка, то хотя бы оставьте при себе 

всякие “дурак” и “бестолочь”. Придумайте свое ругательство. Например, скажите ему: “Ух 

ты, барабулька конопулька!”. Еще можно, вместо того чтобы повышать голос на ребенка, 

скорчить рожицу или розыграть пантомиму. Можно, разозлившись, зарычать или 

захрюкать...Вообще, лучшее средство от гнева - юмор!"  

 

4. "Все дело в мамином самочувствии. Счастливая мама - хорошая мама. Иногда и надо 

строгим голосом говорить. Но главное чтобы ребенок знал, что мама его любит. Каждый 

вечер перед сном говорить ему это, гладить, обнимать, целовать. Тогда и строгие ситуации, 

когда например крутит ручки конфорок на печке или что-то подобное, воспринимаются 

только как отдельные ситуации когда мама строгая, а не тенденция поведения. Это у меня 

так." 

 

5. "Я сама подглядела у другой мамы, как она, разозлившись на нашалившую дочку, вместо 

того, чтобы накричать на нее, с преувеличенно свирепым видом погналась за ней со словами 

“Вот догоню тебя!” Дочка побежала, мама за ней, и сложная ситуация как-то незаметно 

превратилась в игру." 

Четыре основных причины серьезных 

нарушений поведения детей 

Первая – борьба за внимание. 
Если ребенок не получает нужного количества внимания, которое ему так необходимо для 

нормального развития и эмоционального благополучия, то он находит свой способ его 

получить: непослушание. 

Родители то и дело отрываются от своих дел, сыплют замечания… Нельзя сказать, что это 

уж очень приятно, но внимание все-таки получено. Лучше такое, чем никакого. 

Вторая причина – борьба за самоутверждение против чрезмерной родительской власти 

и опеки. 
Знаменитое требование «я сам» двухлетнего малыша сохраняется в течение всего детства. 

Дети очень чувствительны к ущемлению этого стремления. Но им ставится особенно трудно, 

когда родители общаются с ними, в основном, в форме указаний, замечаний, опасений. 

Родители считают, что приучать детей к порядку. 

Это необходимо, но весь вопрос в том, как это делать. Если замечания и советы слишком 

часты, приказы и критика слишком резки, а опасения слишком преувеличены, то ребенок 

начинает восставать. Смысл такого поведения для ребенка – отстоять право самому решать 

свои дела, и вообще, показать, что он личность. 

Третья причина – желание отомстить.  
Дети часто бывают обижены на родителей. Причины могут быть очень разные: родители 

более внимательны к младшему; мать разошлась с отцом; родители постоянно ссорятся… 

И снова в глубине души ребенок переживает и даже страдает, а на поверхности – все те же 

протесты, непослушание, неуспеваемость в школе. 

Смысл «плохого» поведения в этом случае можно выразить так: «Вы сделали мне плохо – 

пусть и вам будет тоже плохо!». 

Четвертая причина – потеря веры в собственный успех. 
Может случиться, что ребенок переживает свое неблагополучие в какой-то одной области 

жизни, а неудачи у него возникают совсем в другой. Например, у ребенка могут не 

сложиться отношения в классе, а следствием будет запущенная учеба. 

Подобное «смещение неблагополучия» происходит из-за низкой самооценки ребенка. 

Накопив горький опыт неудач и критики в свой адрес, он вообще теряет уверенность в себе. 

Он приходит к выводу: «Нечего стараться, все равно ничего не получится». Это – в душе, а 

внешним поведением он показывает: «Мне все равно», «И пусть плохой», «И буду плохой! 



ДЕСЯТЬ ЗАПОВЕДЕЙ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

  

  

1.   Не ждите, что Ваш ребенок будет таким, как Вы или таким, как Вы хотите. 

Помогите ему стать не Вами, а собой. 

2.   Не требуйте от ребенка платы за все, что Вы для него сделали. Вы дали ему жизнь, 

как он может отблагодарить Вас? Он даст жизнь другому, тот — третьему, и это 

необратимый закон благодарности. 

3.   Не вымещайте на ребенке свои обиды, чтобы в старости не есть горький хлеб. Ибо 

что посеешь, то и взойдет. 

4.   Не относитесь к его проблемам свысока. Жизнь дана каждому по силам и, будьте 

уверены, ему она тяжела не меньше, чем Вам, а может быть и больше, поскольку у него 

нет опыта. 

5.   Не унижайте! 

6.   Не забывай, что самые важные встречи человека — это его встречи с детьми. 

Обращай больше внимания на них — мы никогда не можем знать, кого мы встречаем в 

ребенке. 

7.   Не мучь себя, если не можешь сделать что-то для своего ребенка. Мучь, если 

можешь — но не делаешь. Помни, для ребенка сделано недостаточно, если не сделано 

все. 

8.   Ребенок — это не тиран, который завладевает всей Вашей жизнью, не только плод 

плоти и крови. Это та драгоценная чаша, которую Жизнь дала Вам на хранение и 

развитие в нем творческого огня. Это раскрепощенная любовь матери и отца, у 

которых будет расти не «наш», «свой» ребенок, но душа, данная на хранение. 

9.   Умейте любить чужого ребенка. Никогда не делайте чужому то, что не хотели бы, 

чтобы делали Вашему. 

10.  Любите своего ребенка любым — неталантливым, неудачливым, взрослым. 

Общаясь с ним — радуйтесь, потому что ребенок — это праздник, который пока с 

Вами. 

 

 


